

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración dirijase al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLES 11 R. 33

AÑO XXIII

NUM. 1.076

Palma de Mallorca 13 de Octubre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

## Agrupación Socialista

Esta entidad convoca a todos los miembros del Comité a la reunión que tendrá lugar el sábado día 15 del corriente a las 8 de

la noche, habiendo de tratarse un asunto de mucho interés.

Se suplica la asistencia de todos.

El Presidente

**Jaime García**

## ¿ES EXACTO?

Hice algunas semanas dió cuenta toda la prensa de que el capitán de Intendencia, de Larache, señor Jordán, había desfalcado 1.200.000 pesetas.

A los pocos días se rectificó la noticia, diciendo que dicha cantidad había aparecido. Pero esta noticia se dió después de instruirse sumario contra el mencionado capitán.

Además, éste ha escrito a varios diputados y periódicos relatándoles lo ocurrido, que, según el señor Jordán, ha sido lo siguiente:

Que en ningún momento pretendió escapar llevándose el 1.200.000 pesetas, probándolo el hecho de no haber salido de Larache.

Que entre el precio oficial de los artículos y el real existe una diferencia que importa en la consignación mensual la cantidad que se dice desfalcada.

Que desde hace mucho tiempo (no obstante reconocer que no era correcto el efectuarlo) esta cantidad era distribuida enviando al ministerio 100.000 pesetas, repartiéndose el resto entre el personal de la Comandancia, con arreglo a los empleados, percibiendo al mes, los auxiliares 1.000 pesetas; el capitán Jordán, 20.000; y los demás jefes y oficiales, diversas cantidades, cuya cuantía figura en la declaración prestada por el interesado.

Que el señor Jordán estuvo en Andalucía con licencia por enfermedad contraída en Larache, y cuando regresó no le fué abonada la cantidad que de estas ECONOMIAS le tocaba, no siendo atendido por sus jefes, que dieron por excusa no le correspondía por no haber estado allí, habiéndose repartido su parte.

Que no están lo conforme con esto, al llegar la consignación retuvo la parte destinada al reparto, que es la que está en poder del juez.

Y que lo que SE HACE EN LARACHE SE HACE EN LAS OTRAS COMANDANCIAS, y el Mando sabe de gastos que no tienen otro ingreso.

¿Es esto exacto? Si lo es resulta de lo declarado por el capitán Jordán lo siguiente:

Que siendo 1.200.000 pesetas la diferencia mensual entre el precio oficial

y el real de lo que adquiere la Intendencia de la Comandancia de Larache, esa diferencia asciende al año a 14.400.000 pesetas.

Que si en las otras dos Comandancias las diferencias alcanzan igual cifra que la de Larache, el total de ellas es de 28.800.000, y el de las tres Comandancias, 43.200.000 pesetas. ¿Una friolera?

¿Que esas diferencias no son el resultado de una verdadera economía, sino el de poner un precio más elevado del que tienen a los artículos que adquieren las Intendencias de las tres Comandancias.

Que, sean por sobrante o por economía, esas diferencias han debido ser devueltas a la Hacienda.

Que, lejos de hacerse eso, de reintegrar la cifra de millones indicada, la Intendencia de Larache envía anualmente al ministerio de la Guerra, no sabemos para qué, 1.200.000 pesetas; da 12.000, también al año, a cada auxiliar; entrega 240.000 al capitán señor Jordán, y lo restante de los 14.400.000 pesetas lo reparte entre los demás jefes y oficiales de la Comandancia, haciendo otro tanto las Comandancias de Tetuán y de Melilla.

Y que el Mando de Marruecos tiene conocimiento de ese estúpido reparto, que seguramente conocerá también los respectivos Mandos de las susodichas Comandancias, ya que aquél se hace entre los jefes y oficiales empleados en las mismas.

Gravísimas son las declaraciones hechas por el capitán señor Jordán; pero seríamos unos hipócritas si no dijéramos que nos inclinamos a creerlas. ¿Por qué? Porque el señor Jordán no se excluye de la responsabilidad que ha contraído en el reparto de aquellos cuantiosos caudales, porque dirigiendo sus declaraciones a varios diputados y periódicos les ha dado gran publicidad y por el fuerte ambiente inmoral que impera en las cosas de Marruecos.

¿Qué se hará ante ese escandaloso reparto que tantos millones cuesta al país? ¿Prohibirlo? ¿Castigar a los que han tomado parte en él, llevándose las pesetas a montones? Suponemos que lo primero se hará; dudamos mucho que se haga lo segundo.

¿Qué sarcasmo, qué horrible sarcasmo se lanza a la nación cuando se le dice que su porvenir está en Marruecos y que es obra patriótica pelear allí por su dominio! ¡Buen porvenir y magnífico patriotismo! No, no; Marruecos no es ni será para España más que una inmensa sepultura para su juventud, una sima devoradora de muchas millonadas y un gran pudridero donde su crédito se hunde.

Cada vez hay más motivos para que el país reclame, con el Partido Socialista, el abandono de la tierra africana.

Pablo Iglesias

## EPISODIOS DEL DECLIVE

### “Las vacaciones de un rey”

«La Independencia Belga», un periódico sesudo y conservador, del tipo de «Le Temps», publica, bajo el título de «Las vacaciones de un rey», el siguiente suelto:

«Ya hemos publicado varios ecos de la estancia del rey de España en Deauville. Parece que se ha divertido allí de lo lindo. A este propósito nos refieren que un día se organizó una función a beneficio de obras locales de Beneficencia, en que se representaba una divertida revista.

El rey, a quien Mlle. Mary Marquet (siempre Marquet), había enviado una invitación apremiante y espiritual, entró a las once entre los aplausos de toda la sala, y pagó mil francos por su programa. No dejó de divertirse un instante; pero su regocijo llegó al colmo cuando Mlle. Huguctte Dracy, ataviada con un mantón español, cantó los legendarios excesos de velocidad del Hispano real:

«Tout a coup c'est le roulement l'un d'est le roi et ses quatre vingts chevaux sauv'qui plut, car voila Alphonso!»

(De pronto se oye el zumbido de un motor; [Sálvese quien pueda, que viene Alfonso])

El rey hizo repetir los cuplés, como si hubieran sido lo más espiritual del mundo, y al salir pidió la letra, para conservarla. Después de la representación se puso a cenar; su mesa estaba próxima a la de las artistas de la revista. Despachó a un conde para que le dijese a Mlle. Marquet que tendría gusto en bailar un «fox-trot» con ella. Y el rey bailó, entre los aplausos de la concurrencia.»

(De la revista «España»)

De cómo se administra en el Ayuntamiento

## Un botón para muestra

Se dice que el concejal flor y nata del Ayuntamiento es don Bernardo Jaume, weylerista y «cívico» por más señas. Hablando de su actuación municipal el periódico de los «cívicos» (de los cívicos estaría más en propiedad) decía que en tres días había obtenido para las arcas municipales 800 pesetas de lo que el Ayuntamiento no había cobrado un céntimo nunca.

El «cívico» periódico se refería al derribo de las murallas, pretendiendo dar la sensación de que los que antes entendían en este asunto eran unos malos administradores y el señor Jaume un celoso defensor del erario municipal.

Pues bien, señores «cívicos»; lo que a vosotros os parecía celo administrativo no era más que cebo, como vais a ver.

Cuando la Comisión de Murallas tenía por presidente a don Justo Solá, cedía gratuitamente para su derribo trozos de muralla a trabajadores que, a fuerza de mucho trabajar y gracias a su habilidad en esta clase de desmontes, se ganaban su jornal de los sillares y demás material que extraían de los derribos, viniendo obligados a desmontar, además del espesor o capa que contenía dichos materiales, tres metros de tierra de la parte de arriba por dos de la parte de abajo. De este modo el Ayuntamiento obtenía el desmonte del recinto amurallado, o de una gran parte de él, sin costarle un céntimo, el cual se hacía con toda regla porque bien sabe todo el mundo que el Sr. Solá (por carambola hemos de defender su actuación) se convertía en capataz permanente de murallas, y gracias a él (hay que hacerle justicia) hay mucho derribo que no estaría hecho y muchos afirmados de nuestras calles y plazas con material de murallas que tampoco lo estarían.

Pero fué el Sr. Jaume al Ayuntamiento y se hizo nombrar vocal de la citada comisión de murallas; una vez allí tuvo maña para usurpar las atribuciones del presidente, que lo es el señor Moragues; cuando ya se consideró el amo de murallas (también lo es de Casas Baratas y de ello hablaremos otro día) quiso dar la sensación de que él era más vivo que Solá y por consiguiente quiso demostrar que los citados desmontes no sólo podían hacerse sin costar dinero al Ayuntamiento, sino que, sacándolos a su basta, aún podía este sacar dinero de los mismos. Esto de la subasta; como se comprenderá, era el cebo para la pesca del dinero.

El Ayuntamiento aprobó la «ideica» del «celoso» señor Jaume y sacó a subasta un trozo de muralla de 175 metros lineales de la parte de «Sort d'en Mo-

venta, adjudicándolo a un amigo que tiene amigos, por 801 pesetas. Pero en las condiciones de la subasta se dice que el contratista vendrá obligado a desmontar por cada 4 metros lineales 5 de fondo de arriba por cuatro de abajo, no pudiendo seguir más desmonte lineal sin antes haber derribado hasta el raso la cantidad de fondo citada.

Pero como resulta que eso de subastas no es más que el cebo para sacar dinero, como ya llevamos dicho, ha resultado que el contratista lleva ya desmontados 115 metros lineales por sólo dos de fondo, o sea toda la capa de sillares y la de piedra, que es lo que tiene valor, no habiendo quitado ni una sola expuerta de tierra. De este modo muy pronto no va a quedar ni un sillar ni una piedra en todo el largo de los 175 metros subastados, pero sí quedarán una porción de miles de metros de tierra que costarán al Ayuntamiento más de TRES MIL pesetas de jornales para su desmonte.

Siendo así resultará, que gracias al celo administrativo del concejal Sr. Jaume el Ayuntamiento habrá hecho el bonito negocio de gastarse 3.000 pesetas para cobrar 800, o sea que habrá comprado unas ochocientas pesetas a 3'75 cada una.

Para llevar una administración así de celosa ya puede ser concejal incluso *n' pex frit*. ¿No es verdad, señores «cívicos»?

## Fé y constancia

Para que un árbol crezca fecondo y lozano, hay que regarlo y alimentar sus raíces con abonos: si el agricultor lo abandona su vida será corta y siempre ruín.

Así en la labor socialista, cuando el afiliado concurre puntualmente a las Asambleas Generales, practica los acuerdos tomados y está al corriente de la marcha y dirección de los asuntos, su interés crece, su clarividencia y actividad aumentan y, próspero y fecondo en vida cual el árbol del buen agricultor, su voluntad se robustece y fortifica manteniendo viva la fé en la idea.

I. Hernández

## La iglesia contra el hombre

Se trata de realizar una acción religiosa sobre los obreros, para «encaminarlos».

La voz de alarma, salida desde el fondo de nuestro corazón, alzamos ante nuestros compañeros, porque el enemigo irreconciliable del hombre, la Iglesia, silba a nuestros oídos, en dulce babero, como serpiente que se enroscó al cuello de su presa para estrangularla poco a poco.

Ella habla del «obrero de Nazaret»; ¡que sarcasmo suponiendo que Jesucristo existiera, siguiendo los relatos bíblicos, el hijo del carpintero José, el modesto Jesús que anda descalzo y tiene que obrar «milagros» para que sus compañeros coman... invocando por esa gente de la Iglesia, que vive entre lujos y harturas, que defiende a los poderosos, que pone tarifa a los actos religiosos, que los hombres aún practican; que tiene palacios magníficos, que, como el Vaticano, coge cientos de leguas, tiene guardias dorados y encierra fabulosos tesoros y faustos de olímpico esplendor!

¡No invoquéis el nombre de Jesús, el que lanzó a los «mercaderes» del templo, y contestad a Renán, a Volney, a Draper, a Voltaire, a Darwin, a Figuer!

¡Habla la Iglesia de fraternidad! La indignación ciega nuestros ojos y estremece nuestra pluma. ¡Vosotros los de la noche de San Bartolomé, los de la Inquisición, los que destrozasteis el cuerpo de la insigne Hipatia, paseando sus pedazos por las calles de Alejandría, los que perseguisteis a Galileo, amargando su muerte, los que quemasteis a Vanini y a Bruno, los que convertisteis en lupanar a la Iglesia de Santa Sofía! ¿Creéis que todo eso puede borrar el recuerdo de los hombres? ¡No, jamás! Sus manchas horribles, sus círculos sangrientos, están impregnados en la Historia para... vuestra gloria eterna.

No repitáis esas frases de «amarás a tu prójimo como a ti mismo», etc.; que no fueron inventadas por Jesucristo como hacéis creer. Mucho antes que

él, Brahma, Confucio y sobre todos, Buda, el generoso y general Buda, lo proclamaron como moral humana y punto de fe.

No habéis tampoco de que los socialistas intentan igualar a los hombres haciendo pueriles ejemplos de semejanzas físicas, cuando vosotros sois los que habéis querido igualar el alma de todos los hombres encerrándola en un sarcófago místico, contraviendo las leyes naturales, matando el alma humana. ¡Gracias a que la vida sale siempre vencedora, aunque el enemigo sea tan cruel como sutil, cual sois vosotros!

Nada haréis falsamente hombres vendidos, si la batalla del pensamiento la perdéis, si la fe religiosa ha hallado su muerte en la verdad demostrada.

Amoldándoos a las condiciones de cada época, ahora habéis visto el movimiento mundial de reivindicación obrera, de salvación humana, y os aprestáis a empuñar las mismas armas (métodos de León XIII), introduciendo el equívoco en la mente popular. Vuestra labor filantrópica por el obrero, como la que citáis aunque mentida o desfigurada la mayor parte de ella, es una consecuencia de esa táctica ladina que os sirve para conservar el aprecio del Moloch capitalista aunque parezca una paradoja. Sí, porque los males sociales tan agudos y crueles como los presentes no se curan con medias tazas de caldo sentimental y oraciones concretas y absolutas. Vosotros no ignoráis esto, pero así vais tirando.

Teméis la batalla perdida, bien lo sabéis. No nos habéis de vuestros progresos entre los cafres, cuando precisamente sólo en la cafetería caben ya las doctrinas y los procedimientos que matan el alma del hombre.

Y, lo repetimos, ¿sabéis quién os gana? No el Socialismo, ni el librepensamiento, ni la masonería; os mata el sentimiento científico, que toma estado en la colectividad humana repartiendo el verdadero pan de la fraternidad universal!

Francisco Domenech

## La Unión General

### En las Federaciones, Sindicatos y Secciones afiliadas

Estimados compañeros: Según se os comunicó oportunamente, nuestro Congreso nacional se verificará en Madrid Piamonte, 2, Casa del Pueblo, los días 18 y siguientes del próximo mes de noviembre, Asambleas como ésta son siempre de gran interés para los trabajadores, porque en ellas se determinan los métodos y orientaciones que hemos de seguir para la mejor defensa contra las arbitrariedades del Poder público y los abusos del capitalismo; también se toman acuerdos que tienden a establecer entre los organismos de la Unión General la más completa cohesión y disciplina.

Ya en el último Congreso se modificaron ampliamente los estatutos; en forma que, tanto la declaración de principios como los preceptos garantizando el mayor respeto a todas las opiniones, seguramente satisfarán a los compañeros de más opuestas tendencias.

Importantes fueron los asuntos resueltos en anteriores Congresos; pero no lo son menos los que en el de noviembre han de tratarse. En él se discutirán puntos tan trascendentes como la constitución de la Federación Nacional de Obreros Agrícolas; de la reorganización de Federaciones de industria; del control sindical en todos los Centros de producción; de la ofensiva patronal contra los salarios y la jornada de ocho horas; de la crisis de trabajo, y, por segunda vez, de la cuestión internacional, o sea de si la Unión General ha de continuar afiliada a la Internacional Sindical o si se adhiera a la llamada Roja, de Moscú, y es de suponer que sobre este último punto el Congreso se pronuncie

en forma decisiva, a fin de no estar constantemente ocupando su atención en asunto tan debatido ya, cuando la reclaman otros de carácter nacional de interés más inmediato.

Ninguna entidad afiliada a la Unión General debe mostrarse indiferente ante un Congreso nacional de la misma, porque de las resoluciones que en él se adopten puede depender su propia existencia.

Por eso, ¡la Comisión Ejecutiva hace un llamamiento a todas las Federaciones Nacionales, Regionales, Provinciales y Locales, para que exciten a todas sus Secciones, a fin de que, aisladas o colectivamente, nombren su representación para el próximo Congreso. El mismo requerimiento hace a los Sindicatos y Secciones, con objeto de que procuren, por sí o de acuerdo con otras organizaciones, elegir delegados, debiendo tener en cuenta al hacerlo las indicaciones hechas en la circular de 10 de agosto del corriente año.

Compañeros: Es preciso que tengáis presente que al ingresar en la Unión General, una de las primeras obligaciones contraídas es la de colaborar con vuestra voz y vuestro voto en los acuerdos de sus Congresos, y que para cumplir con ese deber tenéis que realizar los sacrificios que sean necesarios.

¡Federaciones, Sindicatos y Secciones: que a ser posible no quede ninguno sin concurrir al próximo Congreso nacional de noviembre!

Madrid, 26 de septiembre de 1922.—  
Por la Comisión Ejecutiva: *Francisco L. Caballero*, secretario; *Julián Besteiro*, vicepresidente.

### UN DESHAUCIO-VERGONZOSO

## Los sentimientos del Sr. Barceló y Mir

Para saber hasta donde llega la petrificación de sentimientos del riquísimo propietario, concejal, teniente de alcalde, wayerlista y socio del «Fomento del Cívico» don Bartolomé Barceló y Mir, es necesario conocer sus actos. Entre los muchos que conocemos, ninguno, empero, no había causado tanto asombro e indignación como el que tuvimos ocasión de presenciar el martes de esta semana.

En los bajos de su finca de la Plaza de Quadrado vivía en medio de la mayor miseria un pobre baldado con su esposa y dos hijos de 6 a 8 años, según se dice, dicho matrimonio fué a vivir allí a instancias del mismo Sr. Barceló en agradecimiento de ciertos servicios que entonces recibía o había recibido. El achaque del marido le impedía poder ganar el jornal para el sustento de la familia y ello fué el motivo, seguramente, de que se retrasara algunos meses en el pago del alquiler. Si no tenía pan para los hijos, cómo iba a pagar al casero!

Mas para el Sr. Barceló, que según tenemos entendido se gastó OCHO MIL pesetas en compra de votos para salir concejal, eso de no tener pan para los hijos son músicas celestiales y denunció al inquilino al juez para que ordenara el

deshauicio por falta de pago. Y el juez, claro está, cumpliendo con su deber el martes de la presente semana, en plena tarde, mandó sacar los muebles del pobre baldado a la calle.

El «espectáculo» fué presenciado por infinidad de transeúntes y curiosos, compadeciéndose todos del desamparo en que quedaba aquella desdichada familia, y condenando indignados el hecho del deshauicio y la actitud nada cristiana del semimillonario y teniente de alcalde señor Barceló. Si se hubiese tratado de un propietario modesto a quien hiciera falta la renta del inquilino para comer, santo y bueno—decía la gente—, pero tratándose de un hombre rico y que ostenta la autoridad de un cargo público, el deshauicio resulta vergonzoso y de una mezquindad de sentimientos incomprensible.

Todo lo incomprensible que se quiera, sí, pero lo cierto es que los muebles del baldado inquilino fueron a la calle, desarrollándose un cuadro a la vista del público que hacía encrispar los nervios y cerrar los puños.

Y sin embargo el Sr. Barceló, ese hombre de sentimientos tan duros que ha hecho deshauiciar al baldado, fué votado y elegido concejal por los trabajadores, por esos mismos trabajadores sin propiedad que mañana también están expuestos a ser deshauiciados, por él o por otros propietarios como él.



## Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema **La producción capitalista y sus principales consecuencias** dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor: todo el beneficio que produzca para **El Socialista y El Obrero Balear**, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien; contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100; debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

## DE ALARÓ

Las obras de la Casa de la Villa

Mis lectores ya están enterados de que las obras que se están realizando en la Casa Consistorial fueron denunciadas por los concejales obreros por no sujetarse el contratista a las condiciones de la subasta en cuanto a la calidad de los materiales. El asunto había quedado pendiente de resolución en espera de que el arquitecto Sr. Forteza pasara a Alaró a inspeccionar las obras y emitiera el correspondiente dictamen.

El domingo día 8 vino el Sr. Forteza, y en vez de emitir dictamen por escrito, cual es su obligación y cual lo requiere todo asunto de carácter oficial, se concretó a hablar particularmente con los concejales y el Alcalde, y después de larga prosa en la que pretendió hacerse simpático a los socialistas para conquistar su benevolencia ante sus extralimitaciones en favor del contratista, dijo que; realmente, los sillares que se emplean para las citadas obras no son de las canteras del Coll d'en Reba; como consta en el pliego de condiciones; sino que son de Santa Eugenia y a un precio más barato que aquel, pero que él había autorizado al contratista para emplearlo en dichas obras toda vez que a su juicio era mejor que el del Coll d'en Reba. En cuanto a la jácena dijo que también él había autorizado para que se pusiera de madera en vez de cemento armado,

por considera: que resultaría más resistente toda vez que creyó que en Alaró no se disponía de los medios necesarios para hacerla de cemento armado en buenas condiciones.

Además de que la argumentación del Sr. Forteza, a pesar de su tecnicismo en el asunto, no convence a nadie, cabe preguntarle: ¿Pero quien es usted para autorizar una infracción de la subasta sin previa consulta y conformidad del Ayuntamiento? ¿No sabe V. que la misión de un arquitecto consiste en dirigir las obras conforme a los planos aprobados y condiciones estipuladas, sin que ningún precepto legal ni moral le autorice para extralimitarse de su cometido, como no sea en casos extraordinarios? ¿Revestía este carácter el caso de las obras de referencia para que a espaldas del Ayuntamiento se cometieran aquellas extralimitaciones? No, no lo revestía, y es muy lamentable que una persona culta y educada como V. cometiera esa desatención con el Ayuntamiento aunque en conciencia creyera lo que no creerá nadie, o sea que los sillares de Santa Eugenia son de mejor calidad que los del Coll d'en Reba y que la jácena de madera es más resistente que de cemento armado. Esta tesis sostenida por un arquitecto maurista ante un Ayuntamiento y ante un contratista maurista tendría su explicación; pero la verdad, en V. no lo comprendemos aún sabiendo que es el arquitecto diocesano y que lo primero que hizo al llegar a Alaró fué tener una larga conferencia con el cura párroco.

Después pasó el asunto al Ayuntamiento, tratándose en la sesión del martes, y el Alcalde, más satisfecho que un moro con babuchas propuso que se acordara, y así se hizo, dar un voto de confianza al arquitecto para que bajo su dirección y conciencia continuaran las obras: Es decir: ya no hay condiciones de subasta, estas condiciones serán lo que sea la conciencia del Sr. Forteza.

Contra esta proposición los concejales obreros presentaron otra, que fué deshechada por la mayoría mauro-conservadora, consistente en que, en vista de que el arquitecto había confirmado su denuncia de que los materiales no reunían las condiciones de la subasta se suspendieran las obras.

La inmoralidad, por consiguiente, y el proteccionismo al contratista maurifilo del Ayuntamiento han triunfado una vez más; ésta gracias a un arquitecto de mucha conciencia profesional y de mucha música liberal. Anotémoslo.

En Tomeu de L'ordenunt

### UN HECHO QUE NO SE EXPLICA

## Dos carabineros acosan a tiros a dos pescadores

El pasado domingo día 8 ocurrió un hecho entre una pareja de carabineros y dos pobres pescadores de caña que por lo inaudito no acertamos a explicárnoslo, hecho que vino a un triz ocasionara la muerte a estos últimos.

El citado día, como tienen costumbre, muy de madrugada se fueron a pescar a la caña los vecinos del Molinar de levante Gabriel Coll y Juan Rodríguez, en el sitio denominado *L' Fosas de Son Verí*. A las 5 y media llegaron a la orilla del mar y mientras preparaban los arcos para empezar la pesca oyeron gritos de la parte alta del citado sitio, que mide poco más o menos medio kilómetro de la orilla. Los pescadores al oír los gritos volvieron la vista para ver lo que ocurría y divisaron a dos hombres que ha-

cían ademanes con los brazos, pero sin sospechar que fuesen carabineros ni que los gritos y gestos de manos se dirigieran a ellos, no haciendo caso y prosiguiendo sus preparativos para pescar. Cuando se disponían a echar la caña al mar, el silbido de un tiro de fusil les hizo caer la caña de las manos y al volver los ojos oyeron otro tiro, y otro, levantando uno de los proyectiles un trozo de la roca donde estaba sentado uno de los pescadores. Entonces estos se tiraron de brues detrás de una roca para no morir asesinados.

Aquellos pobres pescadores, asustados y temblorosos estuvieron un buen rato sin salir de su escondite, pues no osaban sacar la cabeza por miedo a los tiros, hasta que notaron una pareja de carabineros por la parte baja de la costa, o sea por la orilla misma del mar, la cual dominaban perfectamente los pescadores del escondite en que estaban. Entonces salieron, notando que aún permanecían en el mismo sitio aquellos dos hombres de los ademanes y los tiros, subiendo rampa arriba y haciendo señas de que eran gente pacífica. Al llegar junto a ellos vieron que se trataba de otra pareja de carabineros, pues la que iba orilla del mar seguramente acudía allí por haber oído los tiros. «¿Qué haciais ahí?»—preguntaron a los pescadores los que poco antes casi les habían matado. Estos respondieron que habían ido a pescar, y entonces los carabineros, en vez de disculparse dando una explicación caballerescas y tranquilizadora a aquellos inocentes les dijeron que bien, que podían ir a pescar, pero que otra vez acudieran enseguida a las voces de los carabineros, porque «ellos matan a un hombre y con un sello de diez céntimos quedan liquidados».

Los comentarios que los haga el público; nosotros sólo nos concretamos a relatar el hecho tal y como nos lo han explicado los dos pescadores, que aún conservan el temblor del susto que tomaron al verse acosados a tiros sin saber por qué motivo. Únicamente por nuestra parte hemos de llamar la atención a los jefes del citado cuerpo de carabineros para que obliguen a sus subordinados a tener más respeto a la vida humana y a no confundir a inocentes pescadores de caña con contrabandistas.

## El precio de EL OBRERO BALEAR

Hace unos doce años que vengo siendo suscriptor de este valiente paladín de la clase obrera y cada día es para mí más gustosa su lectura y hasta me regocija el leerlo porque de él se refleja la verdadera orientación de los oprimidos, estando siempre nutrido de buenos consejos y de una lectura serja y cultural.

Y, a un semanario como éste, es decir, a un propulsor de la organización obrera es capaz en estos momentos críticos a regatearle nadie, absolutamente nadie, 10 céntimos mensuales? Yo creo que no, y hasta me atrevo a decir que con mucho gusto lo pagarán todos los suscriptores, más teniendo en cuenta la reforma que se le ha hecho, pues resultaba que muchas semanas dada la mala calidad del papel salían muchos ejemplares emborronados que era imposible leerlos.

Por lo tanto, yo como suscriptor debo alentar a todos lo demás a que propaguen este heroico portavoz de la clase obrera y que no olviden que a causa suya hoy disfrutamos muchas mejoras que no hubiéramos conseguido y sobre todo somos más respetados ante nuestros explotadores porque están convencidos de que se les hecha en público sin tapabuñas todas

sus canalladas y atropellos de que desgraciadamente es víctima diariamente la clase desheredada, antes mucho más que ahora.

Adelante, socialistas, seguid por vuestro sendero que es la luz de una nueva vida y nosotros suscriptores ayudémosles a aguantar **EL OBRERO BALEAR** que con un café que nos abstengamos de tomar cada 30 días ya tenemos el problema resuelto y ¡ay de nosotros si la burguesía lograra hacerle desaparecer! Entonces veríamos su necesidad y tocaríamos las consecuencias.

Un suscriptor

Palma 9 Octubre 1922.

## Adelante, compañeros

Con un poco de energía y un esfuerzo más por parte de los entusiastas compañeros que están al frente de la Sociedad «El Trabajo», pronto será un hecho el alistamiento de casi la totalidad del gremio en las filas de nuestro ejército.

Todos sabemos que en un tiempo sumamente corto y teniendo que hacer todos los preparativos de organización hemos conseguido que nuestra novel Sociedad conste de 435 afiliados y en vísperas de aumentar más aún esta cifra; pues hoy que lo tenemos encauzado y que estamos convencidos de que el gremio tiene la confianza en nosotros debemos doblar estas energías y cada uno de nosotros se debe convertir en propagandista activo para que pronto podamos conmemorar la organización de todo el gremio.

Nunca habría creído nadie el triunfo que hemos obtenido, incluso nosotros mismos no confiábamos en esto, hay que confesarlo, porque los desengaños sufridos durante estos últimos años habían sido tan grandes, que la verdad, había para asquearse.

Pero va pasando la tormenta y los compañeros van dándose cuenta y descubriendo los obstáculos que impedían ir las corrientes por sus verdaderos cauces y una vez vistos y quitados de donde estorbaban vuelven a abrazar a su madre la Sociedad, con la experiencia y la convicción de que nuestros procedimientos tácticos son los más oportunos y eficaces para defenderse la clase trabajadora de la avaricia capitalista.

Así es albañiles; que no debéis vacilar ni un sólo momento en alistaros a «El Trabajo» y a nosotros los que estamos al frente nos toca el doblar nuestros esfuerzos y pronto veremos coronada nuestra obra.

El socio n.º 10

## «LA IGUALDAD»

Sociedad de Obreros constructores de Calzados y sus Similares

Concurso para ocupar la plaza de Recaudador

Esta entidad abre concurso para proveer la plaza de Recaudador cuyo período de solicitudes de admisión terminará el 17 de Octubre a las 8 de la noche.

Los compañeros del gremio que deseen optar a la misma pueden dirigirse al Conserje de la Casa del Pueblo quien les enseñará el pliego de condiciones; debiendo advertir que la cobranza desde 1.º de Noviembre se hará mensual.

El Comité

Palma 6 Octubre 1923.

## La Nueva Casa del Pueblo

Se hallan ya muy adelantados los trabajos de construcción de la nueva Casa del Pueblo, pues antes de fin de año es casi seguro que estará terminada por completo.

Varias veces hemos visitado en poco tiempo el futuro local social de la clase trabajadora palmesana y cada vez que hemos estado allí contemplando la magnificencia y capacidad de su salón teatro y de sus salas para reuniones, para Escuela, Café, Cooperativa, Secretarías de las Sociedades, etc., nos hemos sentido orgullosos de ser obreros apoderándose de nosotros la emoción y la alegría al ver que al fin tendrán los trabajadores una casa propia donde poder reunirse con comodidad y holgura para organizarse, instruirse y recrearse.

¡Y que casa, compañeros! Hay que verla para creerlo. Cuando uno entra allí dentro recibe la sensación de que visita un gran palacio. El buen gusto del arquitecto Sr. Forteza resalta en todo el edificio, tanto en su parte exterior como interior, ofreciendo un aspecto señorial que infunde veneración y respeto. Hay unas arcadas y unos corredores y sobre todo un pequeño patio que da en la segunda sala que hacen revivir el sentimiento arquitectónico mallorquín.

Y no decimos más porque nuestro objeto no es, ahora, hacer una descripción detallada de las condiciones que reúne el edificio, que esto lo reservamos para el día de su inauguración. Sólo hemos querido adelantar nuestra impresión para que nuestros lectores se formen una idea de su importancia.

Nuestro principal objetivo en este momento es llamar la atención de las Sociedades Obreras para que empiecen a tratar sobre el día y forma en que debe ser inaugurado, que a nuestro juicio precisa que se estudie con tiempo para que el acto revista la solemnidad de un gran acontecimiento. El día que la clase trabajadora tome oficialmente posesión de su Casa del Pueblo debe ser un día que quede grabado en la memoria y el corazón del proletariado palmesano, y para ello hay que organizar la fiesta, que fiesta debe ser, donde tenga expresión la alegría de los trabajadores.

El día que quizás fuese más apropiado es el 1.º de Mayo, por ser la fiesta del Trabajo, Pero acuérdesse el día que se acuerde creemos indispensable que para un acto de tanta trascendencia sean invitados dos propagandistas del continente de los mejores que tiene el proletariado español, que muy bien podrían ser, de no haber dificultades que se opusieran a ello, Indalecio Prieto y Fabra Ribas, o Besteiro, Ovejero, Teodomiro Menéndez, Saborit, etc., para lo cual deben hacerse cuanto antes las gestiones necesarias.

Además debemos estrenar nuestro hermoso teatro con una obra y una

Compañía buenas. La obra podría ser «YO NO MATO», del camarada Vicente Lacambra, de Valencia, que tan ruidoso éxito está obteniendo, y seguramente conseguiríamos que viniera el autor a presenciarnos. En fin, conviene que las Sociedades y la Federación Local piensen y estudien la manera de confeccionar un buen programa para el día de la inauguración.

Otro día volveremos a ocuparnos del asunto.

## UN FOLLETO SOCIALISTA

Bajo este epígrafe nuestro querido colega EL SOCIALISTA, de Madrid, da cuenta de la conferencia, reunida en folleto, de nuestro director compañero Bisbal, dedicándole las siguientes palabras:

«Lorenzo Bisbal, nuestro querido correligionario de Palma de Mallorca, ha reunido en un folleto la conferencia que pronunciara en el Centro de la Unión Protectora Mercantil, de dicha capital, con el título «La producción capitalista y sus principales consecuencias sociales».

Conociendo la honrada conciencia moral de Lorenzo Bisbal, ya se puede deducir que en la conferencia ha puesto nuestro veterano correligionario todo el caudal de su inteligencia y de su amor al Socialismo.

El folleto, que se puede adquirir al precio de cuarenta céntimos obtendrá el éxito que su autor merece, y por anticipado felicitamos a Bisbal, estimulándole a continuar esta clase de publicaciones.»

## Los taberneros protestan

Los taberneros, que generalmente son los electores de los partidos gobernantes, y por consiguiente los que más les prestan apoyo en su obra nefasta, protestan porque estos mismos gobiernos ahora tratan de aplicarles la ley de alcohol para sacársles dinero con el que pagar los enormes gastos de la guerra de Marruecos.

En cambio, ni esos taberneros ni casi nadie más que los socialistas protesta contra esta funesta guerra que se come SEIS MILLONES diarios y agota la juventud española.

Queréis guerra en Marruecos, pues no tenéis derecho a quejarnos si se os exige dinero para sostenerla.

Cuando los españoles se darán cuenta de que la ruina de la na-

ción está en Africa y de que es preciso abandonar aquellas tierras y repatriar el ejército que allí tenemos, entonces no habrá que pagar tanta contribución porque no habrá tantos gastos; pero mientras no sea así de alguna parte tendrán que salir las misas.

## A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, es á en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo  
«Federación de Sociedades Obreras»,  
El Comité

## Organizando la Sociedad Varía

Parece que existe el deseo de organizarse en la Casa del Pueblo una Sociedad de Oficios Varios, habiendo tomado la iniciativa unos cuantos compañeros entusiastas de la organización obrera que no tienen constituido su oficio.

Sabemos que son unos cincuenta los que, en principio, se disponen a ingresar en dicha Sociedad tan pronto como esté constituida.

Manos a la obra, pues, compañeros, que el tiempo es oro. La lucha es vida y la unión fuerza. A luchar y a hacernos fuertes para vencer al enemigo.

## Velada en la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 15 se celebrará una en dicho local a beneficio del conocido aficionado Jaime Alorda, rendido en su casa desde hace mucho tiempo por haberle hecho dos importantes operaciones.

En dicha VELADA tomará parte la Compañía Infantil bajo la dirección de don N. N.

Empezará a las 8 y media.

## Aviso a algunos paqueteros

Avisamos a los paqueteros que están atrasados con esta administración y que no se han dignado contestar siquiera a las cartas que les hemos enviado llamándoles la atención para que se pusieran al corriente de pago, que si antes del miércoles de la próxima semana no han satisfecho sus débitos con el periódico o no hemos recibido alguna explicación verbal o escrita que sea satisfactoria dejaremos de enviarles el paquete y además, en el número próximo, empezaremos a publicar sus nombres y las cifras de las cantidades que nos adeudan, para que sean conocidos por la clase trabajadora los «pacos» de la prensa obrera. Advertimos que no respetaremos si son o se dicen socialistas. Todos pasarán por el mismo raso.

El Administrador,  
L. Bisbal

## «El Desarrollo y Arte»

Sociedad de Obreros en: Madera

Esta entidad convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria que se celebrará el próximo jueves día 19 a las 8 de la noche en el local social Ballester 32, para tratar y en su caso resolver los siguientes puntos:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Sobre la firma de repartir el Reglamento.
- 3.º Información general de la marcha de la Sociedad.
- 4.º Ruegos y preguntas.

EL COMITÉ

Palma 13 de Octubre de 1922.

Casa del Pueblo, Ballester 32

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO

Los legítimos despertadores  
alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.

Siete Esquinas, 25.—PALMA

## La Americana

Zapatería de Antonio Negre

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

9ª Julio II, 94.—Palma de Mallorca

ZAPATERÍA

LA ARGENTINA

— DE —

FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vendo es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 62 Palma de Mallorca